

# La G@zette finistérienne de l'UNC



Journal mensuel gratuit destiné aux adhérents et aux futurs adhérents

N°91 - Octobre 2024



L'UNC du Finistère adresse toutes ses sincères condoléances aux familles, amis et camarades :

- du **Capitaine Sébastien Mabire et du Lieutenant Matthis Laurens**, militaires au sein du régiment de chasse 2/30 « Normandie/Niémen », décédés en service aérien commandé lors d'un vol d'instruction à bord d'un avion de chasse Rafale, le 14 août 2024. Ils avaient 36 et 29 ans.



- le **Policier Pierre**, de la BAC de la Seine-Saint-Denis, décédé le 15 août 2024 lors d'un accident de moto. Il avait 25 ans.



- le **caporal-chef Loïc Lenoir**, Sapeur-pompier volontaire au poste de secours de Pontorson-le-Mont, décédé le 18 août 2024 en venant en aide à une personne ayant chuté sur la voie ferrée à un passage à niveau, dans le secteur de Pontorson. Il avait 59 ans.



- l'**adjudant Eric Comyn**, Gendarme au peloton motorisé de Mandelieu-la-Napoule (06), décédé en service le 26 août 2024, à Mougins à la suite d'un refus d'obtempérer lors d'un contrôle routier. Il avait 54 ans.



- le **gendarme John Jean-Louis**, de la Brigade de Moncé-en-Belin (72), décédé le 1<sup>er</sup> septembre 2024. Il avait 20 ans.



- **Karim Zouine**, décédé le 5 septembre 2024, après un long combat contre la maladie, membre des équipes régionales d'intervention et de sécurité de Dijon (ERIS), au sein de l'administration pénitentiaire. Il avait 42 ans.



- le **chasseur de première classe Mathis Moghaddam Nesari**, du 1<sup>er</sup> RCH, décédé le 14 septembre 2024 lors d'un accident de voiture. Il avait 19 ans.



# Cérémonies du 80<sup>ème</sup> anniversaire de la Libération



## UNC de Concarneau

Le 25 août 2024 la ville de Concarneau a célébré le 80<sup>ème</sup> anniversaire de sa libération.

Durant 3 jours des animations se sont déroulées dans l'agglomération, bals, concerts, expositions de véhicules d'époque, reconstitution d'un camp US, drapeaux, matériels divers, photos inédites sur Concarneau pendant l'occupation, panneaux (ONaGVG) retraçant les moments forts du conflit 39/45.

Le clou de ces festivités a été le défilé au centre ville avec drapeaux, véhicules d'époque comprenant vélos, motos, voitures, jeeps, camions dont l'un tractant un canon.

Plusieurs milliers de personnes se sont massées le long de l'avenue de la gare pour assister au défilé commémorant le 80<sup>ème</sup> anniversaire de la libération de la ville.



À 12 heures la cérémonie officielle s'est déroulée sur l'esplanade de la Mairie en présence de nombreuses autorités. Un vibrant hommage a été rendu à Jean Perru, 99 ans, président de l'ANACR du secteur Concarneau, qui avait 19 ans le 25 août 1944, membre de l'UNC de Concarneau depuis de nombreuses années. Il a participé à de nombreux faits de résistance dans les secteurs Concarneau, Rosporden, Scaër.

Un cocktail a été offert par la municipalité aux participants de cette cérémonie.

L'UNC de Concarneau a reçu de nombreux remerciements pour son implication dans l'organisation de cette manifestation mais tient également à remercier et féliciter les UNC de Pont-Aven, Scaër, Rosporden, Elliant, Nevez, ACPG de Melgven, Légion d'honneur, le Souvenir Français, l'Union des retraités de la gendarmerie secteur Quimperlé, pour leurs aides.

Ces 3 jours de commémoration et plus particulièrement le 25 août 2024 ont été des moments forts, il y avait beaucoup d'émotion, des chants, des cris, des sourires mais également des larmes. Ce défilé a marqué les Concarnois et vacanciers massés le long du trajet. Toute cette commémoration a été largement commentée par les médias.

**L'UNC de Concarneau fait le relais via cet article pour remercier tous les camarades qui nous ont aidés dans la réussite de cette manifestation.**

## UNC de Guipavas/Le Relecq-Kerhuon

### **Cérémonies à Créach Burguy et à Toralan**

Le 8 août dernier, de nombreux guipavasiens, élus, associations patriotiques et autorités militaires ont entouré les familles des 7 agriculteurs de Creach Burguy sauvagement fusillés par les nazis après avoir incendié leurs maisons. Le poème composé par Yann Gueguen, né à Kerida, voisin et ami de la famille et lu par Sarah Lisse, arrière petite-fille de René Kermarrec fait résonner cet horrible moment avec émotion.



### *Les sept martyrs de Créac'h Burguy*

*N'oublions pas ceux qui sont morts  
Assassinés par l'ennemi  
N'ont pas cherché ce triste sort  
Les sept martyrs de Créac'h Burguy.*

*Jusqu'au 8 août quarante quatre  
Ils regardaient droit devant eux  
Ils ne verront donc pas s'abattre  
Le mauvais sort tombant sur eux.*

*Et comme les blés, un jour d'été  
Malgré leurs pleurs, malgré les cris  
Comme les blés, ils sont fauchés  
Les sept martyrs de Créac'h-Burguy*

*Mais pourquoi sont-ils donc morts ?  
Pourquoi ont-ils été punis ?  
Et, Innocents, avaient-ils tort ?  
Les sept martyrs de Créac'h-Burguy*

*Leurs corps sont là sous cette pierre  
Leurs âmes sont au paradis.  
N'oublions pas dans nos prières  
Les sept martyrs de Créac'h-Burguy*

*La vie est pleine de chagrin  
Éloigne de nous les tourments  
Et gardons en mémoire pour toujours  
Les sept martyrs de Créac'h-Burguy.*



Louis Kermarrec a découvert le panneau des photos des 7 martyrs (Yves Glevarec, René Marie Kermarrec, François Louis Priser, François Marie Priser, Jean-Marie Ulvois, Hervé Marie Ulvois, Emile Picart) dont son père, en compagnie de Christian Petitfrère, adjoint au maire.



La délégation s'est ensuite rendue au cimetière de Lavalot devant la plaque portant les noms de 6 guipavasiens, appartenant au réseau de résistance locale (Louis Jacolot, Pierre Menez, Paul Menez, Joseph-Olivier Menez, Jean-Pierre Labat et Joseph Goguer.

## 80<sup>ème</sup> anniversaire de la Libération du Relecq-Kerhuon

En présence des élus, des associations patriotiques, des autorités militaires de la gendarmerie et de nombreux kerhorres en présence de Brest 44, la commune du Relecq-Kerhuon a célébré les 80 ans de sa libération durant la Seconde Guerre mondiale. Du samedi 31 août au dimanche 1<sup>er</sup> septembre, plusieurs événements ont été organisés pour commémorer cet anniversaire marquant. La cérémonie a été ponctuée de moments officiels, tels que des dépôts de gerbes et des hommages aux victimes et combattants, renforçant le devoir de mémoire auprès des habitants, une plaque rappelant le 80<sup>ème</sup> anniversaire de la libération de la ville du Relecq-Kerhuon a été dévoilée.



L'un des moments forts a été l'exposition historique à la Maison des Kerhorres. Cette exposition était dédiée à la vie sous l'occupation allemande, couvrant des thèmes comme la résistance, l'exode et le difficile retour à la normale après la guerre.



De plus, des projections de films, des conférences et des reconstitutions historiques ont été organisées pour illustrer les événements ayant conduit à la libération de la ville. Ces commémorations visent à honorer la mémoire des habitants et résistants de l'époque.



### La présence de Brest 44 remarquée.

Cette association a joué un rôle essentiel dans les célébrations, avec des défilés en uniformes d'époque, des démonstrations de véhicules militaires, et des reconstitutions de scènes de la libération. Brest 44 a également apporté une touche immersive en recréant l'ambiance de la libération avec ses équipements et véhicules d'époque.

Ces événements visent à honorer la mémoire des résistants et à éduquer le public sur cette période clé de l'histoire locale.

## 80<sup>ème</sup> anniversaire de la Libération de Guipavas

Les 14 et 15 septembre ont marqué la commémoration du 80<sup>e</sup> anniversaire de la libération de Guipavas, une ville qui a joué un rôle important pendant la Seconde Guerre mondiale.

C'était une belle occasion pour honorer la mémoire de ceux qui ont participé à la libération, notamment les soldats américains, les Résistants et les habitants de Guipavas.

Une commémoration riche et intéressante !

Les expositions de l'UNC (les Français Libres) en prêt par l'ONaC-VG, et de l'AGIP (identité patrimoine) ont permis de retracer les moments clés de la libération, tout en rendant hommage aux héros locaux.





L'exposition de matériel militaire par des collectionneurs privés, François Roué, Gérard Brélivet, Gaëtan Le Bretton et Erwan Omnes a été un point fort de l'événement, offrant une plongée dans l'histoire avec des véhicules (présentés par "les vieux pistons") équipements, et objets utilisés à l'époque. Cela a permis aux visiteurs de mieux comprendre les conditions de combat et l'importance de cette libération pour la région.

Merci à tous les acteurs qui ont œuvré pour que ces journées soient une réussite.

C'est formidable de voir une si belle cérémonie religieuse et commémorative pour marquer le 80ème anniversaire de la libération de Guipavas.

La présence des élus, dont la sénatrice Nadège Havet, du sénateur Philippe Paul, des forces de l'ordre, des autorités militaires, des associations patriotiques, de la fanfare goût du reuz, du bagadig et de personnalités comme Michel Boucher, historien local, ajoute une grande importance à l'événement.



L'interprétation de la Marseillaise par la fanfare, suivie par l'assemblée, a créé une ambiance particulièrement solennelle et émotive.

C'est un beau témoignage de mémoire collective et de reconnaissance envers ceux qui ont contribué à la libération de la ville en 1944.

À noter que Lisandro, 10 ans, petit-fils du Président, a rejoint l'UNC et devient le nouveau porte-drapeau jeune.

## **UNC de Locmaria-Plouzané**

Locmaria-Plouzané fut libérée par les américains aidés par les FFI le 3 septembre 1944. La commémoration a eu lieu le 14 septembre 2024



## UNC de Guissény

Mercredi 7 août 2024, s'est tenu, place de la résistance, le 80<sup>ème</sup> hommage aux résistants et civils fusillés les 7 et 8 août 1944 à Guissény.

La cérémonie s'est déroulée, en présence des membres des familles des résistants, des porte-drapeaux du secteur 6, des présidents d'associations patriotiques, du Maire Raphaël Rapin, de la municipalité, des CMJ et de la population de Guissény.

En France, la résistance est née avec l'appel du 18 juin 1940, lancé depuis Londres par le général De Gaulle, et a pris fin avec la libération de Paris et de la France en août 1944.



Entrer en résistance est alors une décision lourde de conséquences, que beaucoup ont payée de leur vie. C'est par ces mots que Noël Guen, Président de l'UNC de Guissény, a débuté son allocution.

Le 9 juillet 1944, François Cabon, Auguste Favé et Albert Uguen tous Résistants, ont été arrêtés à Guissény et internés à Pontaniou. Ils ont été fusillés le 7 août au Fort du Bouguen, à Brest. Le quatrième résistant Joseph Le Borgne, Frère, a quant à lui été fusillé à Cléder par une colonne Allemande. Une stèle est érigée en son honneur à l'entrée de Cléder.

Les civils François Abiven, François Prigent et Joséphine Ségalen, ont été fusillés par une colonne allemande le 8 août. C'est une balle de fusil, de calibre 7.92 qui a été présentée à Noël Guen par une jeune femme, une des arrière petites nièces de Joséphine Ségalen (sa grande tante avait conservé la balle)

Ces événements reflètent l'importance de se souvenir et de rendre hommage aux personnes qui ont sacrifié leur vie pour la liberté et contre l'oppression, durant la Seconde Guerre mondiale.

**C'est notre devoir de mémoire.... Nous ne les oublierons pas... Nous ne les oublierons pas...**



## UNC de Lannilis Tréglonou

Le 6 août 1944 un groupe de Résistants attaquait le camp allemand du manoir de Kerbabu. Dans cette opération 10 résistants trouvèrent la mort. Deux jours plus tard deux agriculteurs partis à la recherche de deux chevaux égarés dans le secteur de Kerbabu pris pour des terroristes furent abattus par les allemands sans sommation. Dimanche 11 août la municipalité, les anciens combattants et la population ont tenus à marquer le 80<sup>ième</sup> anniversaire de cette attaque. En cette occasion le CMJ (conseil municipal jeunes) a dévoilé une plaque du souvenir marquant cet évènement.



À l'issue de cette matinée de commémoration à Kerbabu, un défilé animé par Jo Roussel et son biniou a conduit tous les participants par le Chemin des dames et la rue de Verdun vers la mairie où avait lieu la cérémonie officielle du 80<sup>ième</sup> anniversaire de la libération de Lannilis. Un défilé auquel participaient les drapeaux des associations patriotiques, le conseil municipal jeunes, les élus, une jeep de l'association Brest 44 avec Gildas Priol. Au cours de cette cérémonie deux jeunes du CMJ découvraient la borne de la liberté. Jean-Louis Morvan Président de l'UNC Lannilis Tréglonou expliquait les origines des Bornes de la liberté dont la borne 0 se trouve à Ste Mère l'église et la borne 00 à Utah Beach. Il présentait ensuite la borne mise en place devant la mairie. Elle présente sur sa façade la flamme de la liberté sortant de l'eau, la mer par laquelle les américains sont arrivés et au sommet les 44 étoiles représentant les 44 états des États-Unis de l'époque. Sur le côté droit on trouve l'unité qui a libéré Lannilis à savoir la 6<sup>ième</sup> Division Blindée avec son logo et les logos de Lannilis et de l'UNC Lannilis Tréglonou. Sur le côté gauche on trouve la date de la libération de Lannilis le 11 août 1944 et la distance séparant Lannilis de Utah Beach lieu du débarquement de la 6<sup>ième</sup> DI soit 388 kms. Le maire Jean-François Tréguer faisait un rappel historique de cette période à laquelle les personnes ayant connus ces événements sont de moins en moins nombreux d'où l'importance du devoir de mémoire. Parallèlement une exposition de matériels et équipements d'époque se tenait dans la salle du conseil municipal. Une exposition que l'on doit à nos deux collectionneurs locaux Edouard Lebastard et Fabrice Miry;



Un vin d'honneur offert par la mairie a permis aux participants et aux rares personnes présentes ayant connus cette période de se remémorer ces années de leur enfance sous l'occupation allemande

### UNC de La Forest-Landerneau

Dans le cadre des 80 ans du débarquement une cérémonie en l'honneur de 3 commandos de la 30th Assault Unit, tués le 1<sup>er</sup> septembre à La Forest Landerneau 1944 lors d'une mission de renseignements. Cette très émouvante cérémonie a été organisée conjointement avec la Royal British Légion, le Souvenir Français et l'UNC de La Forest Landerneau. Elle a regroupé de nombreuses personnalités, sous-Préfet de Brest, le représentant du préfet maritime, la députée Graziella Melchior, David Roulleaux maire de la commune et d'autres élus représentants des communes concernées par les opérations de la 30th Assault Unit en 1944 pour la libération de la Bretagne. On remarquait également la présence d'officier des Royal Marine et de la Royal Navy, les ambassades des États-Unis étaient représentées. Les présidents du Royal British Legion et de la 30th Assault Unit Associations avaient fait le déplacement. L'Union Nationale des Combattants, le Souvenir Français, l'Association Mémorial des Finistériens, étaient représentés. Une délégation des Fusiliers Marins Commandos est venue de Lorient saluer leurs frères d'armes.

Outre toutes les personnalités précitées, une forte représentation des familles des victimes était présente, une forte émotion a été ressentie par l'ensemble des participants au fil des lectures faites par les descendants de ces trois hommes tués à un peu plus de 20 ans.

Fait exceptionnel, par l'intermédiaire de John Duncan de la Royal British Legion, le Roi Charles III a adressé un message de remerciements aux participants.



## UNC de Loperhet

### Inauguration d'une plaque commémorative

Pour marquer le 80<sup>ème</sup> anniversaire de la libération de la commune, Nathalie Godet, maire, a souhaité que soit perpétué le souvenir de cette libération par une plaque apposée sur la Mairie, inaugurée solennellement le 23 août 2024 en présence de nombreux Maires de la région et de personnalités du monde des combattants.



Cette libération a été obtenue après de rudes combats contre la puissante batterie antiaérienne allemande implantée à Kérudu. Cette bataille a fait l'objet d'un compte rendu publié (*voir Gazette n° 89*).

L'exposition réalisée en mai par l'association de défense du patrimoine, Gorré ar Goueled, a été transférée au mois d'août en Mairie dans la salle du conseil municipal, complétée par la présence d'objets militaires



de la dernière guerre fournis par Pierre Le Garrec et par le travail de mémoire de Jean Yves Le Gallic, Loperhétois, passionné par l'histoire locale. Son travail très documenté sur les forces en présence a fait l'objet d'une publication disponible en Mairie. Les forces américaines commandées par le Brigadier Général Van Fleet, renseignées et aidées par les résistants locaux, ont attaquées les 22 et 23 août cette batterie, la plus importante du dispositif allemand, située cote 154 à Kérudu (à proximité de l'implantation actuelle du radar de Bretagne) et qui comportait 9 canons Bofors de 40m/m, 25 mitrailleuses et 400 soldats environ. Les combats furent intenses et se soldèrent par des pertes allemandes importantes : une centaine de morts, 150 blessés, 50 prisonniers d'après les sources américaines. Côté américain, on a déploré une dizaine de morts.

Le 23 août au soir les Allemands vaincus se replient sur leur base de Plougastel-Daoulas, poursuivis par 2 compagnies américaines qui engagent de nouveaux combats à Gorréquer.

Le 23 août 1944 la ville de Loperhet est complètement libérée de l'occupation allemande.

Le 27 août Plougastel sera libérée mais pour protéger leur repli sur Brest, les Allemands dynamitent à 17 h la troisième Arche du pont Albert Loupe, privant le sud Elorn de toutes relations directes avec Brest durant 5 ans.



## La commune a inauguré sa borne de la Liberté

Ouest-France 05/09/2024

La commune a été relativement épargnée en août 1944, mais elle a tout de même été touchée. Une borne de la Liberté, installée sur l'itinéraire suivi par les Alliés, matérialise ces moments difficiles.

Si la commune de Kersaint-Plabennec a été relativement épargnée à la Libération d'août 1944, il s'en est fallu de peu. La proximité de l'aérodrome et de la ville de Brest lui a fait subir des bombardements et l'a placée sur l'itinéraire suivi par les Alliés. Celui-ci est désormais matérialisé par une borne de la Liberté.

« La voie de la Liberté commémore la Libération de la France, de la Belgique et du Luxembourg à la fin de la Seconde Guerre mondiale », explique François Sevin, président de l'Union nationale des combattants du Finistère (UNC 29).

Une série de bornes de la liberté se trouvent entre Sainte-Mère-Église (Manche) et Bastogne (Belgique). Elles sont situées le long de l'itinéraire de la 3<sup>e</sup> armée américaine commandée par le général Patton.

Les bornes représentent une flamme sortant de la mer, symbole des troupes libératrices amenées par le Débarquement. La flamme rappelle la torche de la statue de la Liberté.

### Les temps difficiles de l'Occupation

Le maire, Patrice Boucher, a réuni de nombreux témoignages. Il est revenu sur l'Occupation et ces jours d'août 1944.

En juin 1940, c'est la débâcle : des soldats canadiens cantonnés à Quinquis-Vian et dans le bois de Lanvelar doivent quitter les lieux, en abandonnant leur matériel.



Le maire, Patrice Boucher, et le président des anciens combattants du Finistère, François Sevin, face à la borne de la Liberté posée sur l'itinéraire des troupes alliées.

PHOTO : OUEST-FRANCE

rents lieux du bourg, comme le bureau de tabac ou le presbytère.

Le Service du travail obligatoire (STO) réquisitionne des habitants pour participer aux travaux d'agrandissement de la piste, creuser des fossés antichars à Treller et à Kerallas. La route est inondée au Leuhan, en bouchant un pont.

### « Merci aux Alliés »

En 1943, lors des bombardements de Brest, des projecteurs sont installés au Dirou et à Laven pour la DCA

saint sont témoins des combats aériens. Cinq bombes tombent dans le centre de Kersaint, fissurant la statue du Christ-Roi, qui a aussitôt été réparée.

Le 2 avril 1944, un soldat allemand est tué. Des rafles ont lieu, des otages sont enfermés. Saïk Lamour est touché et mourra pour ne pas avoir répondu aux appels des soldats : il était sourd. Les autres otages seront libérés.

Il faudra attendre le 7 août 1944 pour que la Libération soit effective

message : « Allez jouer aux boules à Plabennec. » Des combats sont engagés, la colonne américaine se trouvant sous le feu allemand à Lanvelar. Un hôpital de campagne est installé dans les environs de Keralias.

Jean-Louis Gouriou, 14 ans à l'époque, se souvient des combats de Kerlin et Lormeau : « Ça tapait dur. [...] Le château de Keralias appartenait à Félicie de Poulpiquet. Elle était partie parler aux Allemands pour qu'ils ne tirent pas sur les civils. Elle n'avait pas froid aux yeux. »

## UNC de Plabennec

Pour le 80<sup>ème</sup> anniversaire de la Libération de la ville, l'UNC Plabennec et la municipalité avaient mis les bouchées doubles. Dès le vendredi 2 août, une animation sur le chant des partisans a été proposée à la salle de la Forge à Plouvien.

Le lendemain, la journée a débuté par un hommage à la stèle de Kerlin lieu de stationnement de l'armée fantôme US fin août 1944. Un message du président de The ghost army, Rick Beyer a été lu par Charles Cassells découvreur de ce haut fait de la libération.

À la suite, la cérémonie s'est déplacée sur le site de Lormeau où des chorales ont rehaussées l'hommage rendu aux 75 jeunes américains morts pour notre liberté. À chaque nom proclamé une rose a été déposée par des enfants. A la fin de cette commémoration, Francine Jestin-Le Roy qui avait 15 ans à l'époque a une nouvelle fois témoigné par la voix d'une jeune plabennecoise, de cette journée épouvantable.

Après le banquet de plus d'une centaine de convives, la municipalité avait proposé diverses animations avec un bal public en final.

Pour terminer, le dimanche 11 août, l'UNC, la municipalité et le public se sont retrouvés à Kerozen pour se recueillir devant la stèle qui rappelle le massacre de 7 innocents pendant la débâcle des occupants.

En haut à gauche cérémonie à Kerlin, à droite hommage à Kerozen et en bas Lormeau.



## UNC de Plouarzel-Ploumoguier

### **Cérémonie de commémoration des otages de Trézien tués il y a 80 ans**

Une cérémonie en mémoire des otages décédés il y a 80 ans, le 09 septembre 1944, lors de l'explosion de l'abri Sadi-Carnot à Brest, était organisée le lundi 09 septembre, à 17h45, sur la place des Otages à Trézien.

Elle a réuni plusieurs dizaines de personnes, incluant les familles des victimes et des personnalités civiles et militaires. Les victimes commémorées, séquestrées par les Allemands, étaient Gilles et Jean-Marie Morvan, de Kergador, Jean-René Mellaza, de Ruscumunoc, Jean Querné, directeur de l'école de Trézien, Vincent Gélébart, du bourg et Jean-Marie Lamour, de Ploumoguier.

Lors de cette cérémonie marquée par des discours et quatre dépôts de gerbes, les porte-drapeaux étaient bien représentés, ainsi que le conseil municipal jeunes de la commune à qui Pascal Le Bizec, président de l'union nationale des combattants de Plouarzel-Ploumoguier, a remis le diplôme de reconnaissance UNC.

Étaient présents également des nouveaux membres recrutés lors du forum des associations de Plouarzel du samedi 7 septembre 2024.



## UNC de Plouguerneau

### **10 Aout 1944, Plouguerneau enfin libre.**

L'UNC de Plouguerneau s'est décarcassé pour que le 10 aout 2024 soit pour la ville un grand évènement.

Ainsi il fut installé une borne de la voie de la liberté et une plaque commémorant Joseph Herry, 67 ans à l'époque et qui, réquisitionné par les Allemands fut tué par un éclat d'obus.

À l'arrivée des Américains le maire François Marie Abjean et le docteur Yves Goas accompagnés d'un officier américain sont allés à la rencontre des Allemands pour leur demander de se rendre.

Ainsi se terminaient 59 mois de guerre qui auront fait 57 morts plouguernéens.

**Pardonner mais ne pas oublier, tel est le devoir de mémoire.**



# La vie des UNC locales

## UNC de Guipavas/Le Relecq-Kerhuon

### **Fête de l'été**

Les bénévoles de l'UNC Guipavas/Le Relecq-Kerhuon accompagnés des officiers mariniers ont participé au montage et au démontage des stands lors de la fête de l'été les 5, 7 et 8 juillet 2024.

Votre dévouement et votre travail acharné ont été essentiels au succès de cet événement. Le tout dans la joie et la bonne humeur !



## UNC de Scaër



### **Rencontre estivale**

Comme chaque année, l'UNC de Scaër, en collaboration avec les UNC de Concarneau, Elliant, Pont Aven – Nizon, Rosporden, Saint Thurien, Saint Yvi et Scaër a organisé la rencontre de la 10ème section au boulodrome de Scaër.

250 personnes étaient présentes le 10 août 2024 autour d'un cochon grillé avec en début de rencontre, une démonstration de l'école de parachutisme aux abords même du boulodrome.

Cette manifestation reste importante pour nos anciens combattants qui trouvent là, un moment de rencontre avec leurs camarades dans un espace de convivialité reconnu par tous.

Un grand merci aux organisateurs qui ont su apporter cette ambiance tant attendue par nos anciens."



## UNC de Kerlouan

### **Repas « rougail » des associations patriotiques UNC/OM**

Le dimanche 08 septembre, dans la salle polyvalente Etienne Guilmoto de Kerlouan, s'est tenu le repas annuel « rougail » des associations, officiers mariniers et Union Nationale des Combattants. Préparé par les bénévoles des deux associations, le repas a réuni 210 convives.

L'ensemble des participants a apprécié la qualité de la restauration des cuistots : Michel, Jean Pierre, Christian et Christophe ainsi que la prestation des jeunes serveurs : Baptiste, Youna, Clément, Antoine et Ewan. Ils ont exprimé leur plaisir de se retrouver chaque année dans une ambiance très conviviale. Les bénéfices de la journée serviront à organiser des activités au profit des deux associations.



## UNC de Landivisiau

La journée des Associations s'est déroulée le samedi 07 septembre à Landivisiau. La section UNC de Landivisiau y était représentée parmi les 55 autres Associations présentes et à eu l'honneur du télégramme de Morlaix du dimanche suivant.

Ce fut l'occasion de montrer nos activités, d'aller à la rencontre des habitants et de trouver de nouveaux adhérents et bénévoles. Journée très productive avec de nombreuses adhésions pour l'année 2025.

*De droite à gauche; Mme Laurence Claisse, maire de Landivisiau, Yves Berthou, Secrétaire, Philippe Le Peltier, Vice-président, Yvan Leroy, Trésorier adjoint.*



**L'UNION NATIONALE DES COMBATTANTS**

**Organise  
un**

**Concours de pétanque**

**19/10/2024 à 14h**

**Espace des capucins à Landivisiau**



**sur place**

**En doublette sur 4 parties**  
**Prix : Mire + coupe + 20%**

**1er prix :**  
**Autre lots :**

- 1 Carte cadeau de 100€**
- 2 Panier garnis**
- 2 entrée RADOM à PLOMEUR BODOU**
- 2 entrée AU MUSEE DE PLOUGONVELIN**
- 2 entrée AU MUSEE DE LA FRAISE A PLOUGASTEL DRAULAS**
- 2 entrées POUR LE MUSEE DE LA RIVIERE**

**Et autres lots**

**Passer boules -2€ la partie**



## Nos amis disparus

UNC de Gouesnou : **Christian Moal**, 83 ans, AFN

UNC du Grand Brest : **Pierre Rameau**, 90 ans, Indochine, Président honoraire de l'UNC locale, décédé le 3 septembre 2024 ; **Roger Bernard**, 96 ans, AFN, décédé le 4 septembre 2024

UNC de Kerlouan : **Simone Géléoc**, 93 ans, Veuve, décédée le 7 août 2024 ; **Aline Habasque**, 92 ans, Veuve, décédée le 11 août 2024

UNC de Kernouës : **Albert Pellen**, 89 ans, AFN, décédé le 15 septembre 2024, ancien président de l'UNC locale durant 34 ans

UNC de Landéda : **Yves Labous**, 84 ans, AFN

UNC de Le Folgoët : **Jean-Michel Tanguy**, 92 ans, AFN, ancien porte-drapeau de l'association

UNC de Locmaria-Plouzané : **François Poullaouec**, 88 ans, AFN

UNC de Ploudalmézeau Portsall : **Marcel Labat**, 86 ans, AFN

UNC de Plougouvelin : **Roger Hemery**, 87 ans, AFN, décédé le 7 août 2024 ; **Michel Le Ru**, 84 ans, AFN, décédé le 8 août 2024

UNC de Plounéour-Brignogan-Plages : **Yvette Philippot**, 94 ans, Veuve, décédée le 20 septembre 2024

UNC de Plounevez-Lochrist : **Désiré Cadiou**, 88 ans, AFN, décédé le 2 août 2024

UNC de Saint-Frégant : **Yves Abaléa**, 84 ans, AFN, décédé le 5 août 2024

UNC de Saint-Yvi : **Yves Laurent**, 87 ans, AFN, porte-drapeau, décédé le 2 août 2024

UNC de Saint-Vougay : **Albert Guéguen**, 88 ans, AFN

**Le groupe départemental UNC29 adresse aux familles dans la peine ses sincères condoléances et les assure de sa sympathie attristée.**

## Revalorisation de l'APL

À partir du 1<sup>er</sup> octobre 2024, les allocations de l'aide au logement seront revalorisées et augmentées de 3,26 %.

Cette augmentation concerne :

- l'Aide Personnalisée au Logement (APL)
- l'Allocation de logement Familial (ALF)
- l'Aide au Logement Social (ALS)

Elle sera appliquée automatiquement par la CAF et la MSA, aucune démarche à effectuer.



## Appels téléphoniques frauduleux



Dès le mois d'octobre, les opérateurs téléphoniques devront obligatoirement bloquer les appels non authentifiés pour ainsi lutter contre les fraudeurs qui usurpent les numéros de téléphone de particuliers, ils peuvent ainsi se faire passer pour un conseiller bancaire, ou autre, et tromper leurs victimes, notamment pour la validation de virements.

Cette fraude est une réelle menace qui peut avoir de lourdes conséquences.

## D'où vient cette expression ?

### "Aller au casse-pipe"

"Aller au casse-pipe" ou "Casser sa pipe" est une expression synonyme de mort à l'origine floue, probablement militaire, que l'on retrouve dès le XVIII<sup>ème</sup> siècle.



Au début du XIX<sup>ème</sup>, sur les champs de bataille napoléoniens, les chirurgiens auraient pris l'habitude de faire mordre leur pipe aux blessés pour les distraire des douleurs de l'opération. Si le blessé meurt, il relâche sa pipe qui tombe et se brise. Aller au casse-pipe, c'est ainsi charger vers une mort certaine, et l'expression fut largement popularisée dans les tranchées de la Grande Guerre.

<https://www.musee-armee.fr/magazine/les-origines-militaires-des-expressions-francaises.html>

L'UNC du Finistère adresse toute sa sympathie et son soutien indéfectible envers :

- les policiers, les gendarmes, les pompiers, les personnels des différents ministères, les élus, les policiers municipaux victimes d'agression, ou de tentatives, au cours de leurs missions
- tous les militaires français engagés dans les différentes opérations extérieures et intérieures.



**Union Nationale des Combattants du Finistère**

8 rue du Rempart - 29200 Brest

☎ 02.98.05.60.21 – ✉ [unc29@unc29.fr](mailto:unc29@unc29.fr)

<http://www.unc29.fr>



<https://www.facebook.com/unc.finistere.9>



<https://twitter.com/unc29>



[unc.29](https://www.instagram.com/unc.29)



**Horaires du Siège au public**

Lundi, Mardi, Jeudi de 9h à 15h30

Mercredi de 9h à 14h - Vendredi de 9h à 12h00

